

# RESEÑA DE LA ECONOMIA DEL ATLANTICO 1981

## INTRODUCCION

*La economía del Departamento del Atlántico durante el año 1981, se caracterizó por experimentar una serie de dificultades en sectores básicos para su crecimiento económico; así se observa una disminución en la actividad manufacturera y el comercio exterior, que no alcanza a ser compensada por la buena dinámica de los sectores agropecuarios (ganadería), construcción y financiero.*

*El comportamiento del comercio interior, precios y empleo es una consecuencia de la actividad productiva, muy especial la manufacturera, que de acuerdo a su evolución no permitió mayores logros para estas actividades. Se espera que con las medidas económicas tomadas recientemente (febrero-mayo 1982) se fortalezca el sector producción y así de esta manera mejore sustancialmente el desarrollo de los demás sectores interdependientes, contribuyendo a un mayor crecimiento económico de la región.*

*Es conveniente notar que el año 1981 fue un año difícil para la economía del país, pero de acuerdo a los indicadores económicos locales, el desenvolvimiento de la economía del departamento no alcanzó a ser inferior al de la nación, especialmente en el sector real.*

## I PRODUCCION

### 1 Agropecuario

La actividad agrícola para 1981 presentó un comportamiento aceptable pues el área sembrada y la producción aumentaron en 23.20% y 42.60% respectivamente. A pesar de la reacción positiva

del sector los indicadores de crecimiento resultaron inferiores a los mostrados para 1979.

Es conveniente notar que las zonas sur-sur, (Repelón, Manatí, Candelaria, Campo De la Cruz y Santa Lucía) la de mayor dedicación a la agricultura y eficiencia productiva, disminuyó su volumen de producción y las hectáreas cultivadas, debido principalmente a:

- Aumento del precio de los insumos.
- Régimen de lluvias irregulares en la zona.
- Suministro inadecuado de riego, aumentado el grado de salinidad de las tierras.

El deterioro de esta zona, fue compensado más que satisfactoriamente por incorporación de tierras y cultivos a las zonas sur-oeste (Luruaco, Santa Cruz, Pendales, Las Caras y Cien Pesos), del río (Islas del Socorro, Sabanagrande, Palmar de Varela, Paraíso, Ponedera, Puerto Giraldo, Bohórquez y Suan) y nor-oeste (Baranoa, Piojó, Juan de Acosta y Tubará).

Las unidades de explotación incorporadas son de extensión reducidas y los cultivos explotados fueron maíz y millo en la zona nor-oeste y tomate en la zona del río. Solamente estos cultivos aumentaron la extensión sembrada, el volumen de producción y el rendimiento, contribuyendo significativamente a reactivar el sector durante el período.

El incremento en la producción agrícola y las hectáreas sembradas a nivel general se explican por condiciones climáticas más favorables que facilitaron el desarrollo de los cultivos de maíz, millo y tomate,

**CUADRO No. 1**  
**ACTIVIDAD AGRICOLA**

INDICADORES	1980	1981	VARIACIONES o/o
Area sembrada (Has)	15.748.0	19.403.0	23.2
Producción (Miles de toneladas)	76.3	108.8	42.6
Valor de la producción (Millones de \$)	740.3	973.1	31.4
Crédito (FFAP) (Millones de \$)	78.8	76.5	-2.9

FUENTE: Instituto Colombiano Agropecuario. ICA. Barranquilla.  
Caja de Crédito Agrario Industrial y Minero. Barranquilla.  
Instituto Colombiano de Reforma Agraria. INCORA. Barranquilla.  
Fondo Financiero Agropecuario. Barranquilla.

permitiendo neutralizar el menor uso de fertilizantes y los efectos negativos de plagas y enfermedades. Al igual que por la contribución generada por los proyectos Plan Nacional de Alimentación (PAN) y Desarrollo Rural Integrado (DRI) que operan en las diferentes zonas del departamento.

El sector ganadero, registró una evolución positiva durante el año, pues la pobla-

ción ganadera, el consumo y el crédito superaron ampliamente los niveles obtenidos en los dos (2) últimos años. Con relación a 1980 se observa un crecimiento alrededor del 140/o para las exportaciones de carne en canal y deshuesada, efectuada a través de los Frigoríficos Camagüey e Industrias Pecuarias y Agrícolas S.A. y, un aceleramiento del crédito otorgado por el Fondo Financiero Agropecuario, pues el volumen alcanzó a ser cinco (5) veces mayor.

Durante 1981 se incorporaron a la actividad ganadera, empresarios que con buena disponibilidad de recursos, lograron adquirir unidades de ganado de buena clase que mejoraron en forma significativa al pie de cría lechero, generando aumentos en la producción de leche, más por productividad que por cambios en la población. Por otra parte el crédito de fomento ganadero y la asistencia técnica prestada contribuyeron también a incrementar los niveles de producción y productividad, muy a pesar de las limitaciones existentes en la constitución de garantías reales como respaldo crediticio.

El consumo externo mejoró, debido



**DAIRO C. BARRIOS RODRIGUEZ**  
Economista. Universidad del Atlántico.  
Master en Economía Agrícola Universidad Nacional. ICA. Especializado en Problemática Financiera. Escuela Empresarial Andina.

dina. Lima. Perú. Profesor de tiempo completo de la Universidad Tecnológica del Magdalena. 1969-1973. Profesor de tiempo completo de la Universidad del Norte. 1974-1979. Decano de la Facultad de Economía Agrícola. Universidad del Magdalena 1972-1973. Director del programa de Administración de Empresas de la Universidad del Norte. 1976-1977. Director del Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

CUADRO No. 2  
ACTIVIDAD GANADERA

INDICADORES	1980	1981	VARIACION o/o
Existencia de ganado (Miles de cabezas)	356.0	380.2	6.8
Exportaciones <sup>1</sup> / (Miles de US\$)	19.211.2	21.853.5	13.7
Consumo Interno (Miles de cabezas)	165.8	168.1	1.3
Crédito ganadero (FFAP) (Millones de \$)	28.1	142.2	506.0

1/ Valor de las exportaciones de carne en canal y deshuesada de los Frigoríficos Camagüey e Industrias Pecuarias y Agrícolas S.A.

FUENTE: Instituto Colombiano Agropecuario. ICA. Barranquilla.  
Salud Pública. Seccional Atlántico.  
Instituto Colombiano de Reforma Agraria. INCORA. Barranquilla.  
Caja de Crédito Agrario Industrial y Minero. Barranquilla.  
Fondo Financiero Agropecuario. Barranquilla.

**PROMOCIONES  
PERMANENTES  
CON OFERTAS  
CADA DIA!**



*Clava* **CLAVERIA**  
La Sombrilla  
de su economía

**4 PUNTOS  
DE VENTA:**

- ① EN LA 72
- ② EN 20 DE JULIO
- ③ EN SAN BLAS
- ④ EN SAN NICOLAS







**PAPELERIA - UTILES ESCOLARES - TEXTOS UNIVERSITARIOS - REGALOS - PIÑATAS - JUGUETES.**  
**PROTEJASE DE LA CARESTIA... LLEGUE A LA SOMBRILLA CLAVERIA.**





triales muestra un crecimiento del valor nominal de la producción de ritmo inferior al de la inflación, y una disminución de su empleo total. No obstante la tasa de crecimiento del empleo en el sector alcanza a ser positiva, como consecuencia del esfuerzo empresarial de mantener el nivel de empleo, a pesar de la caída de la producción real.

La estructura de participación de los subsectores industriales en el valor de la producción industrial no cambia sustancialmente en el lapso 1980-1981, con excepción de las agrupaciones bebidas y minerales no metálicos, que por su evolución productiva, aumentan y disminuyen significativamente su participación en forma respectiva.

En los últimos años el sector manufacturero ha soportado alzas en los costos de producción, aumentos acelerados en los costos financieros, disminución en la participación en el mercado externo e interno. Estos aumentos en los costos han generado incrementos de precios de los productos, que si bien contribuyen a una evolución positiva del sector, también han permitido aumentar la competitividad

de los productos industriales importados.

Al disminuir las restricciones a la producción representadas por el suministro y costo de energía, servicios públicos y financiamiento; las perspectivas se tornan promisorias, pues los grandes proyectos regionales mineros, siderúrgicos y petroquímicos que deben ejecutarse, tendrán un efecto multiplicador sobre la actividad industrial complementaria.

### 3 Construcción

La actividad edificadora durante 1981, en la ciudad de Barranquilla, registró un aumento de 8.70% y 1.70% en metros cuadrados y licencias aprobadas de construcción respectivamente, frente a una disminución de 35.50% y 18.10% durante el período 1979-1980.

Es conveniente hacer notar que la construcción de vivienda, cuya contribución a la actividad edificadora es la de mayor proporción (67.80%), disminuyó en 1981 en 14.07% pero se presentó una reacción compensatoria favorable en las edificaciones comerciales, industriales y modificaciones y adiciones.

CUADRO No. 5  
ACTIVIDAD EDIFICADORA. BARRANQUILLA. 1980-1981

INDICADORES	1980	1981	VARIACION %/o
Area Construida (M <sup>2</sup> ) <sub>1</sub> /	217.590.0	236.655.0	8.7
Licencias	403.0	410.0	1.7
Costos de Construcción Vivienda (1980 = 100)	100.0	121.2	21.2
Costos de Materiales (Dic. 1980 = 100)	100.0	118.4	18.4
Costos de Mano de Obra (Dic. 1980 = 100)	100.0	130.8	30.8

1/ Se refiere al área según licencias aprobadas.

FUENTE: Cámara Colombiana de la Construcción. CAMACOL. Barranquilla.  
Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE. Barranquilla.

Las inversiones en obras públicas presentaron una dinámica inferior a las inversiones en construcción del sector privado, concentrándose los esfuerzos en los proyectos siguientes: Carretera Oriental, Vía Cartagena-Barranquilla-Santa Marta, Carretera Circunvalar, Dragados de Caños, Carretera Puerto Colombia-Cartagena, Estadio Metropolitano y ampliación de la Planta de Filtración del Acueducto.

Se puede aceptar que la tendencia descendente de la actividad constructora iniciada hace dos años, ha terminado, debido a la recuperación significativa registrada en el presente período.

#### 4 Transporte y Servicios Públicos

El transporte evolucionó positivamente durante el año 1981, pues el movimiento de pasajeros y el stock de vehículos presentaron incrementos del 15.9 y 23.9% respectivamente, con relación a 1980. El movimiento de carga marítima y fluvial descendió significativamente, debido a la baja movilidad de carga embarcada y desembarcada a través del puerto y por el Río Magdalena, fenómeno que hizo más notorio en el presente período. Por otra parte, Barranquilla, ha tenido dificultades con el puerto, pues éste que no es natural, sino

artificial en cierta forma, demanda un constante mantenimiento para que los tajamares no estrechen la entrada, permitiendo el paso de buques y para que el canal navegable no cambie de sitio a través del tiempo. Al no suministrarse un adecuado mantenimiento al puerto, éste no presta un eficiente servicio afectando negativamente el volumen de carga movilizada.

Los servicios de agua, alcantarillado y aseo presentan una demanda insatisfecha, que afecta negativamente el nivel de bienestar de la comunidad.

Se estima que para finales de 1982 entrará en funcionamiento una nueva planta de tratamiento de agua (No. 4), la que producirá un metro cúbico más por segundo, elevando la producción actual a 4.8 metros<sup>3</sup>/segundo y permitirá solucionar las dificultades en el suministro de agua en la ciudad, exceptuando los últimos barrios de invasión que no poseen redes de conducción y distribución. Existen una serie de planes tendientes a mejorar en un corto plazo los servicios de alcantarillados y aseo, para que estén acorde con las metas de ensanches a obtener en el suministro del servicio de agua.

La capacidad actual telefónica alcanza

CUADRO No. 6  
ACTIVIDAD TRANSPORTE. BARRANQUILLA. 1980-1981

INDICADORES	1980	1981	VARIACION %
Movimiento de Pasajeros Urbano (Millones de \$)	279.1	323.4	15.9
Vehículos <sup>1</sup> /	1.249.0	1.548.0	23.9
Movimiento de Carga Marítima y Fluvial <sup>2</sup> / (Miles de Toneladas)	3.163.1	2.546.7	-19.5

1/ Se refiere a buses y busetas.

2/ Incluye carga recibida y despachada por el de Puerto de Barranquilla.

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.

Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

a ochenta mil (80.000) líneas habiendo obtenido un aumento de veinte mil (20.000) líneas en 1981. Existe un proyecto para la creación de cien mil (100.000) líneas, que solucionarían las dificultades telefónicas por un par de décadas. El suministro de energía satisface la demanda real de residencias e industrias, pero se han notado quejas, especialmente en el sector industrial sobre el precio de la energía consumida, que tiende a incrementar los costos de producción de las empresas, perdiendo éstas competitividad en el mercado.

## II COMERCIO

### 1 Comercio Exterior

El comercio exterior de la ciudad de Barranquilla, de acuerdo a la información de su aduana mostró un decrecimiento durante 1981, pues el comercio global de exportaciones e importaciones disminuyó en un 5.60/o, la participación de las exportaciones dentro del conjunto nacional (4.90/o) decreció en un 10.90/o, y la parti-

cipación de las importaciones dentro del conjunto nacional (21.10/o) se redujo en 13.50/o.

Las importaciones contribuyeron en un 87.20/o al comercio global externo, mientras que las exportaciones lo hacen con el resto (12.80/o); estructuración muy similar a la de 1980, que implica un saldo de la balanza comercial deficitario.

A través de los últimos cinco (5) años se ha observado una tendencia creciente de las importaciones y relativamente estacionaria para las exportaciones, lo que se ha reflejado en un déficit permanente de la balanza comercial.

Las exportaciones netas de la Zona Franca Industrial y Comercial para 1981 alcanzaron a 12.944.000 dólares, cifra inferior en 17.30/o a la correspondiente a 1980. El deterioro de las exportaciones netas totales es causado por la reducción de las exportaciones de manufacturas de pieles y cueros, metalmecánica y productos químicos.

CUADRO No. 7  
COMERCIO EXTERIOR<sup>1</sup>/ BARRANQUILLA 1980-1981

INDICADORES	1980	1981	VARIACION 0/o
Exportaciones (Valor FOB. millones de US\$)	180.5	133.9	-25.8
Participación Global Exportaciones (0/o)	5.5	4.9	-10.9
Importaciones (Valor FOB. Millones de US\$)	935.7	918.8	-1.8
Participación Global. Importaciones (0/o)	24.4	21.1	-13.5
Exportaciones. Zona Franca (Valor FOB. Millones de US\$)	15.6	12.9	17.3

1/ Se refiere a información sobre la Aduana y a los once (11) primeros meses de cada período.

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.  
Zona Franca Industrial y Comercial de Barranquilla.

El valor de producción total de la Zona Franca Industrial y Comercial alcanzó a \$546.984.000, destinándose más del 50% al territorio nacional, lo que representa un cambio en la distribución de la producción con relación a 1980, donde la mayor proporción del valor de la producción era destinado a las exportaciones.

## 2 Comercio Interior

El comercio muestra un comportamiento dependiente de las actividades industriales, agropecuarias, transporte, etc., es decir, un crecimiento de estos sectores implicaría necesariamente un impulso a la actividad comercial.

El comercio interior se vio afectado en 1981 por diversos problemas de los cuales los más importantes son: el contrabando de mercancías, especialmente en electrodomésticos, juguetería, vestuario y textiles la baja calidad de ciertos productos industriales, las ventas ambulantes, los

servicios públicos con precios altos y el régimen de lluvias.

Muy a pesar de lo anterior las ventas promedio mensuales, crecieron a precios constantes a un ritmo de 0.86%, como consecuencia de una variación de 2.50% y 0.90% de las ventas a contado y crédito respectivamente, durante el período 1980-1981.

Al observar las modalidades de ventas del periodo se nota que las ventas al por mayor crecieron en un 11.80% y las ventas al por menor decrecieron en 2.90% con relación a 1980, los grupos de madera aserrada y materiales de construcción; equipos eléctricos y artículos de ferreterías y productos alimenticios, bebidas y tabaco contribuyeron significativamente al aumento real de las ventas al por mayor, mientras que la disminución real de las ventas al por menor son justificadas por el comportamiento de los grupos de textiles, cuero, prendas de vestir y calzado; ferre-

CUADRO No. 8  
COMERCIO INTERIOR. BARRANQUILLA

INDICADORES	1980	1981	VARIACION %/o
Indice de Ventas. Barranquilla (1/78-XII/79 = 100. Precios Constantes)	105.2	106.1	0.86
Indice de Ventas. Nacional (1/78-XII/79 = 100. Precios Constantes)	121.7	116.6	-4.1
Movimiento de Sociedades Barranquilla <sup>1</sup> / (Millones de \$)	1.845.7	2.537.3	27.4
Participación Nacional Movimiento de Sociedades <sup>2</sup> / (Millones de \$)	4.7	5.4	14.8

1/ Se refiere a la inversión neta de capital.

2/ La inversión neta de capital en Barranquilla en relación a la efectuada en el país.

FUENTE: Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.  
Cámara de Comercio. Barranquilla.

terías y eléctricos y ópticas.

Las ventas reales de 1981 al compararse con el período anterior presentan para los primeros meses del año variaciones positivas superiores al promedio y para los últimos meses variaciones negativas de considerables magnitudes, fenómeno éste no esperado.

La inversión neta de capital en sociedades y la participación de la inversión neta del capital en sociedades en la totalidad del país, registraron para el período 1980-1981 aumentos del 27.4% y 14.8% respectivamente, lo que implica una reactivación del movimiento de sociedades con relación a 1979-1980.

Las actividades económicas que contribuyeron en mayor proporción con la evolución de la inversión neta de capital fueron minas y canteras; construcción; comercio y transporte, pues mostraron desarrollos acelerados (más del 100%) a través del período, en tanto que la agricultura, ganadería, silvicultura y pesca bajaron aproximadamente en un 50% los niveles de inversión.

De acuerdo a la dinámica de las ventas en los almacenes de comercio y del movimiento de sociedades se puede aceptar como regular la actividad comercial durante el período que se analiza.

### III PRECIOS, EMPLEOS Y SALARIOS

#### 1 Precios

Al finalizar el año, la inflación, medida de acuerdo al Índice de Precios al Consumidor, mostró unas tasas de 24.0% y 25.9% para empleados de ingresos medios y bajos respectivamente. Estas cifras son muy similares a las tasas observadas en 1980, y no difieren en exceso de los promedios correspondientes a los últimos años. Puede aceptarse una estabilización del movimiento de precios al no consolidarse un nivel mayor de inflación de acuerdo a las expectativas desprendidas de la tendencia acumulativa del crecimiento

de precios a mediados del año.

La política monetaria y cambiaria del país no pudo disminuir el nivel de inflación para el año, pero al estabilizarse el crecimiento de los precios se logró eliminar las expectativas de inflación, de acuerdo a lo observado en los últimos años.

Desde el punto de vista de los componentes del índice de precios, las variaciones positivas del índice son explicadas por la evolución creciente del sub-grupo alimentos, tanto a nivel de ingresos medios como bajos. El mencionado sub-grupo presenta un crecimiento de precios superior a los índices totales para el año que se analiza, a nivel regional y nacional.

A las variaciones del Índice de Precios al Consumidor según grupos de ingresos y componentes, se le observan para el año, una estructuración a nivel de la ciudad similar a la del país, pero siendo muy superiores los niveles de inflación de éste.

Para el período 1971-1981 los precios al consumidor han evolucionado de una forma similar para los grupos poblacionales de ingresos bajos e ingresos medios, manteniéndose el nivel de precios del primer grupo por encima del segundo. De lo anterior se puede deducir que el poder adquisitivo de la población con ingresos bajos ha sido siempre inferior al de la población con ingresos medios.

#### 2 Empleo

La población ocupada en la actividad económica según estimaciones del Departamento de Investigaciones Económicas ascendió en septiembre de 1981 a 274.636 registrando un crecimiento de 0.80% con relación a 1980, coeficiente ligeramente superior al del lapso 1979-1980 (0.50%). No obstante a lo anterior la tasa de desempleo aumentó a 9.0%, a nivel muy similar al de Medellín, que se caracteriza por ser el más alto de las cuatro principales ciudades del país. La mayor generación de nuevos

**CUADRO No. 9**

**TASA DE PARTICIPACION GLOBAL Y DESEMPLEO POR CIUDADES, 1980-1981**

CIUDADES	PARTICIPACION <sub>i</sub> /		DESEMPLEO <sub>i</sub> /	
	1980	1981	1980	1981
Barranquilla	49.4	50.0	8.2	9.0
Bogotá	54.5	53.1	8.0	5.8
Cali	52.1	54.0	6.6	7.3
Medellín	55.5	49.2	15.4	9.2
Total 4 Ciudades	53.7	52.0	9.3	7.0

1/ Indicadores porcentuales correspondientes al mes de diciembre.

Las cifras para 1981 son información provisional resultantes de tabulación manual.

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.

empleos durante el año no fue suficiente para absorber la creciente oferta de trabajo estimulada por el deterioro de los ingresos reales familiares, lo cual ha contribuido a una elevación del coeficiente de desempleo.

La tasa global de participación, es decir la población económicamente activa como proporción de la población en edad de trabajar alcanzó para diciembre de 1981 al 50%, proporción muy similar a la de diciembre de 1980 (49.4%), y con ligeras variaciones con relación a la misma información para las cuatro (4) ciudades principales del país.

Las actividades servicios comunales, sociales y personales; comercio, restaurantes y hoteles e industria manufacturera son las que mayor contribución prestaron a la conformación del volumen total de empleados y mostraron para 1980-1981 variaciones positivas, pero de magnitudes bajas, similares a la del conjunto de sectores o actividades económicas.

Como consecuencia del crecimiento de la fuerza de trabajo y la incapacidad de la economía de absorber la creciente mano de obra, el coeficiente de desempleo experimentó para 1980-1981 un aumento de 9.8%, superior al observado en el

mismo lapso para el total de las cuatro (4) ciudades.

**3 Salarios**

El salario monetario mensual promedio de la industria manufacturera varió en el año a un ritmo superior al nivel de inflación, medida ésta según el Índice de Precios al Consumidor. Este nos permite deducir que los salarios del sector manufacturero mantuvieron su poder de adquisición de bienes y servicios.

El salario mínimo legal diario para los diferentes sectores al primario aumentó de enero/1980 a enero/1981 en un 26.7%, cifra que permite mantener su poder de adquisición, pues el Índice de Precios al Consumidor para el mismo período mostró variaciones similares. Desde luego el mantenimiento del salario mínimo legal contribuye a conservar el standar de vida del mismo, situación positiva para el crecimiento y bienestar de la comunidad.

Al reajustarse el salario mínimo monetario en enero/1981 y permanecer constante durante el año, este salario pierde su poder de adquisición de acuerdo al movimiento continuo ascendente de los precios, perjudicándose una gran proporción de obreros y empleados cuya remuneración es equi-

**CUADRO No. 10**  
**SALARIO NOMINAL MENSUAL PROMEDIO PARA OBREROS Y EMPLEADOS DE LA**  
**INDUSTRIA MANUFACTURERA. 1977-1981**

PERIODOS 1/	OBREROS		EMPLEADOS	
	Salario	Variaciones 0/o	Salario	Variaciones 0/o
1977	4.450.4	-	9.723.3	-
1978	5.855.8	31.6	11.998.9	23.3
1979	7.736.9	32.1	15.253.1	27.1
1980	10.654.1	29.9	19.632.4	28.7
1981	13.850.3	30.0	25.325.8	29.0

1/ Información referidos al mes de octubre de cada período.

2/ Estimaciones del Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.

valente al salario mínimo legal.

Al observarse en los dos últimos períodos variaciones de los precios al consumo final superiores para el grupo de obreros en referencia a los empleados y al tener los salarios monetarios de ambos grupos, variaciones muy similares, se puede aceptar que los empleados mantienen en una mayor proporción el poder de adquisición de los salarios monetarios.

El análisis de sueldos y salarios se ha desarrollado en base a la información del sector manufacturero, por ser éste de gran importancia debido al empleo generado, así para los años 1980 y 1981 contribuyó en 20.50/o y 20.60/o al volumen total de empleo respectivamente. Es preciso anotar que la industria manufacturera por la tecnología utilizada y el grado de inversión ejecutada se convierte en un sector moderno, con un nivel de sueldos y salarios superior al promedio de la actividad económica, lo cual puede cuestionar la representatividad de los salarios de la industria en relación al conjunto.

#### IV ACTIVIDAD FINANCIERA

La política monetaria y crediticia

del país a lo largo de 1981 mostró como resultados:

- Un crecimiento de los medios de pago de acuerdo a las metas fijadas.
- Suministro de crédito suficiente al sector privado, con recursos captados del ahorro líquido y ejecución del plan de inversiones públicas.
- Un decrecimiento del sector real de la economía, con relación a los períodos anteriores.
- Un aumento de las tasas de interés, que se trató de contrarrestar mediante el crédito de fomento y la disminución del rendimiento de los títulos de participación con relación a los demás títulos del mercado.

El sector financiero ha mantenido en el Atlántico (Barranquilla) un desenvolvimiento de acuerdo a las necesidades de la economía local, pero también ha aumentado su participación nacional, muy especialmente el sistema bancario.

Durante el año la actividad financiera mostró una buena dinámica, pues las captaciones y colocaciones del sistema bancario y de las corporaciones de ahorro y vivienda se incrementaron en valor reales, siendo muy

CUADRO No. 11  
SISTEMA BANCARIO. 1980-1981

INDICADORES	1980	1981	VARIACIONES %/o
Cartera (Millones de \$)	9.664.1	13.503.3	39.7
Depósitos (Millones de \$)	14.546.1	20.657.6	42.0
Participación Nacional Cartera (%/o)	6.6	7.0	6.0
Participación Nacional Depósitos (%/o)	6.1	6.1	-

1/ Información referida al mes de diciembre de cada año.

FUENTE: Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

superiores a los del período 1979-1980. Por otra parte la participación de la actividad en el conjunto nacional experimentó un ligero crecimiento, el cual se viene observando desde hace algunos años.

Los depósitos bancarios están conformados prioritariamente por depósitos a menos de treinta días y a más de treinta días, quienes determinan el comportamiento general del conjunto. Se puede observar una tendencia de las captaciones ligeramente ascendentes en el tramo enero-octubre y una muy creciente en el último trimestre del año.

La cartera bancaria está conformada en una alta proporción (59%/o) por obligaciones no descontables en el Banco de la República, lo que indica un alto volumen de las operaciones crediticias de corto plazo. Durante el lapso enero-septiembre se observó una tendencia casi estacionaria de los préstamos, pero al finalizar este período se inicia una evolución creciente.

El flujo de captaciones superó ampliamente al de colocaciones (cartera) muy especialmente en los últimos meses (octubre y noviembre) del año, lo que viene a ser

un reflejo de las políticas bancarias en cuanto al otorgamiento de créditos se refiere.

En el sistema de Corporaciones de Ahorro y Vivienda las colocaciones alcanzaron a cubrir un 94.6%/o de las captaciones, lo que nos indica una adecuada inversión, en proyectos locales de construcción. En el mecanismo de captación más ágil y eficiente lo constituyen los ahorros, no obstante en 1980-1981 disminuyó la contribución de los ahorros y aumentó la de los certificados de depósitos, en el total de captaciones.

Es conveniente notar que a pesar del desarrollo financiero aceptable de las corporaciones de ahorro y vivienda, el suministro de recursos monetarios hacia la actividad constructora, resultó limitado, dada la magnitud de la demanda insatisfecha.

El crecimiento del sector financiero en la ciudad de Barranquilla es un indicador de la necesidad que existía de financiar proyectos de inversión. Si se atiende la demanda actual por recursos monetarios, para ser canalizados hacia el sector real de la economía, se pronostican períodos de mayor crecimiento para el sector financiero de la economía del Atlántico.